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金金鸡鸡岭岭别别墅墅区区的的前前世世今今生生
源起于台商落户，后逐步扩展至173栋，不少已翻建

从空中俯瞰济南
金鸡岭别墅区，植被
茂密的山体一侧，上
百栋别墅连成一片，
突兀地出现在大千佛
山风景区。2017年济
南启动拆违拆临行动
后，金鸡岭别墅区违
建问题关注度就一直
居高不下，2018年7月
底，金鸡岭片区拆违
攻坚战正式打响。

金鸡岭别墅区起
源于上世纪90年代的

“招商引资、台商落
户”，给来济考察的台
商“济南村民待遇”，
在集体土地上建房落
户。但小区后续扩展
逐渐失控，只要有钱
即可买地建房，最终
扩展至173栋。

本报记者 张阿凤

金鸡岭拆违启动
13天组织4次拆除

从今年7月31日，金鸡岭
别墅区一栋2600余平方米别
墅被拆除，金鸡岭片区拆违拆
临攻坚战正式打响。之后十余
天的时间里，市中区金鸡岭片
区综合整治指挥部又陆续组
织了两次拆除行动。8月11日，
指挥部传来消息，12日将再拆
3栋总面积1700余平方米的违
建，这已是攻坚战打响后第四
次行动。

2017年初，济南正式启动
拆违拆临行动后，金鸡岭别墅
区违建问题一直是济南市民
热议的焦点，三次登上电视问
政，关注度居高不下。

2017年5月21日，济南电
视问政节目《作风监督面对
面》中，市中区区委副书记、区
长韩永军就被问到金鸡岭别
墅区有没有整治计划。韩永军
称，金鸡岭别墅区是当时特殊
的历史条件下建设，前期已进
行了详细的调查摸底。之后将
按照分类处置的原则，一把尺
子量到底，不论涉及到谁、什
么地方，都将采取果断行动。

2017年11月26日，济南市
城管（城管执法）局党委书记、
局长吕灿华在电视问政中，也
被问到金鸡岭违建问题。吕灿
华说，金鸡岭共有178栋楼，
152个院落，143户。这当中，办
下房产证的有91户，另外还有
32户办了国有土地证、集体土
地证等合法证件。什么证都没
有的总共是20户，这20户当
中，还有一部分人无法联系。

济南市规划局局长吕杰
曾介绍，金鸡岭原有的规划是
千佛山风景名胜区的一部分，
在规划上来说，是不允许建设
住宅的。吕灿华则表示，规划
是在2013年出来的，而金鸡岭
的大量建筑基本建于上个世
纪。金鸡岭后续工作也不是简
单的一刀切，要结合大千佛山
风景区的规划。

2018年5月27日的电视问
政中，韩永军再次被问到金鸡
岭违建问题。韩永军现场表
示，当前已确定3个整治方案

并上报上级，等方案确定后立
即组织实施。

购买一块土地
竟扩展出别墅大院

8月2日，金鸡岭片区拆违
攻坚战正式启动后两天，记者
再次来到金鸡岭2600余平方
米别墅的拆后现场，并遇到该
处业主的母亲。老人告诉记
者，家里最初以44万元的价格
购买了这块地，但最后并未办
下土地证和房产证。“这片空
地我们原来用作停车场，后来
增加了广场健身器材，又建设
了老年公寓，给附近的老人孩
子锻炼娱乐用。”

老人称，该别墅建设时花
费达数百万元，且去年刚刚装
修好。“门前铺的石砖200元一
块，院子里很多观赏石也很贵。”
老人指着一个圆形石墩说。

但金鸡岭片区综合整治
指挥部工作人员否认了老人
的说法。工作人员介绍，这个
别墅大院最初是金鸡岭堆放
建筑垃圾的地方，后因管理松
懈或无人管理，业户入住且建
筑垃圾清理完后，这片空地被
附近业户建成了一片活动场
地。“后来慢慢的，今年建点明
年建点，最后建成了2600余平
方米的别墅大院。”

“当事人买的是旁边的
地，那处别墅他也有手续，但
这处确实属于私自建设。我们
当时询问了当事人，并做了笔
录。当事人就说这处别墅大院
没有任何手续，而是自己慢慢
加建而成。建成后取名为金鸡
岭老年社区服务中心，里面有
棋牌室等，可供老人打牌、打
麻将。”工作人员介绍。

拆除当天，记者注意到大
院里一间房内摆放有会议桌、
小黑板等，很像是一间办公
室，屋里还有年轻人在忙着搬
东西。对此指挥部工作人员解
释，这是因为院内一部分被出
租给一家材料公司，用作驻济
办事处在此办公。

建设源于招商引资
台商港商仅剩六七户

被业主和工作人员反复
提到的“买地”是怎么回事？金

鸡岭“历史较久、情况复杂”有
多复杂？金鸡岭别墅区又是怎
么来的？顺着思路，记者向别
墅区业主和指挥部工作人员
进一步了解情况。

“早期这里的地都没人
要，恨不得劝着人来买。最开
始以台商名义建设了一批房
子，对外出售，40多万元一套。
我家人有做建筑公司的，看房
子建得不太好，就问他们有地
吗，他们说有，还说我们钱不
够不要紧，可以先预交10万
元。”一名业主表示。

指挥部工作人员介绍，金
鸡岭别墅区形成时间特别长，
从1994年就以招商引资、台商
落户的名义开始建设。“当时
一批台商来济南招商，来了后
没有地方住，只能住宾馆。于
是市政府当时就出了一个相
应的文件，让台商享受村民待
遇，可以在集体土地上买下一
块地建房，用于居住，实际是
为吸引台商落户、招商引资。”

在金鸡岭别墅区门口，至
今挂着“金鸡岭台商小区”的
门牌。有业主介绍，台商落户
之所以选择在此地，是因为

“台湾人看过风水后，认为这
里风水好”。指挥部工作人员
称，在金鸡岭别墅区的北片
区，就有一片是台商集中购买
的片区，另外也有香港商人、
新加坡商人等。

当时，金鸡岭片区属于历
城区七贤镇太平村，被选中为
台商落户地后，七贤镇政府下
属单位鲁贤房地产开发中心

（公司改名后名称，简称鲁贤
开发）介入，分三批与太平村
签订土地协议，开始在此建房
出售或直接出售土地。

“据我们了解，现在金鸡
岭别墅区业主中，仍然确属台
商或港商的，还剩六七户左
右，他们给指挥部提供的材
料还是台湾或香港的身份证
件。原户主还是他们，只不过
实际上用于外租，或给当地
的亲人居住了。”工作人员介
绍。

173栋别墅
20栋未提供证件

据指挥部最新数据，金鸡
岭别墅区共有173栋单体建

筑，其中153栋主动提供了相
关证照，20栋未提供任何证
件。值得注意的是，金鸡岭别
墅区尽管是以台商落户为由
开始建设，可即使在当时，台
商、港商的户数，远远达不到
173户。小区是如何一步步扩
展至173户？又是如何办下证
件来的？

对此，市中区一位不愿具
名的工作人员告诉记者，这是
因为后期太平村看到鲁贤开
发的做法后，感到有利可图，
于是村里开始以同样名义，直
接对外售卖土地。“鲁贤开发
签了三块地，剩下的大部分是
太平村自己卖的。1998年之
前，还没有硬性规定集体土地
不能卖给城市人口，谁都可以
去买。金鸡岭的很多购地协
议，是在1993年、1994年就已
经形成了。”

他介绍，目前金鸡岭别墅
区中土地证、房产证“双证齐
全”的建筑，大部分是由鲁贤
开发代为办理的。“2000年以
后土地证就办不出来了，没有
土地证就无法办理房产证。有
土地证的单证业户，可能是不
够重视，认为有土地证就可以
了。而双证均无、仅有协议的业
户，很多可能是先买下了地，没
想建房，等后来建房了，发现什
么证都办不下来了。这里面的事
情就比较复杂，可能是有些业户
交了钱，也没能办下证来，又把
钱退给人家了。”

而目前有手续的153栋别
墅，无论是双证齐全、单证还
是仅有购地协议或购房协议，
未来如何处置尚不能确定。
指挥部工作人员表示，要调
查的问题仍然很多。“如双证
如何甄别？对比土地证和房
产证，现在实际建筑是胖了
还是瘦了、高了还是矮了？这
些还需房管局等相关部门界
定。”

可以确定的是，现在的金
鸡岭别墅区和最初建设时相
比早已变了模样。“可能房产
证上是两层，后来加建成三
层，甚至重新翻建，变成了和
房产证上完全不一样的建
筑。”工作人员透露，目前小区
所有的173户中，他们能够确
定和1998年前的原始购房相
比完全未做改动的，仅有1户。

济南金鸡岭别墅区航拍。 本报记者 周青先 摄
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